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如何消除贪瞋痴慢疑

弟子问：“如何消除贪瞋痴慢疑？”

贪瞋痴慢疑属于思惑。教理说无明分见惑、思惑、尘沙惑与无

明惑。由粗而细、微细至极微细。见惑乃迷失无生无我等之真理而

起之妄惑也，属于理边，故名理惑。它分身、边、邪、取、戒五种，

均属不正的知见。比如执著在神通上，而不问自己有没有明心见性，

这是修道人普遍存在的不正知见。见惑容易除，我们修法开悟见了

本性，端正了知见，见惑就尽除了；但思惑不易一下子除掉，须于

开悟断见惑后更见性修习真理，才能渐断此惑。以思惑为思维世间

虚妄之物而起之事惑，其性钝昧，有贪、瞋、痴、慢、疑五惑之分，

故不易顿除。见惑、思惑不除，生死轮回不能了。所以要消除这身、

边、邪、取、戒与贪、瞋、痴、慢、疑十惑，先要明白本性，开大

悟。深知事物皆幻，都不可得，彻见这一念断处，了了分明的灵知

之性，就是我人的本性。在境界上时时保护锻炼它，把多生执著的

习气都磨光，贪瞋痴慢疑才能销殒。教下说这四惑在欲界、色界、

无色界中有九地八十八品之多。要一步一步慢慢除去，不是一下子

除得了的。故须具一片长远深心，在境界上精勤地奋斗始得。

最重要的是要知道，我们真心本来具足法报化三身，不需向外

去求。现在我们的一念清净心，就是当前念已断后念未起，那了了

分明的灵知就是我们的法身；我们能见一切东西的智慧光明就是我



2 / 14

们的报身；一切事物形形色色的显现都是我们法性的变化，就是我

们的化身。法身和报身容易理解。当我们断掉念头后，还是了了分

明，不是没有知觉，此时了了的灵知就是我们的法身，大家当下可

以体验。报身就是我们现在能见这一切东西的智慧光明，没有法身

的智慧光明就不能见这些东西。譬如没有光就像瞎子一样，不能见

东西，能见的是我们法身的光明，法身的光明朗照，就是智慧光明

朗照。

化身说起来就不大容易理解，一切东西，如杯子、水果、房子

等都是我的变化，都是我的化身。这怎么是我的化身呢？这些不是

无情的东西吗？器世间是无情的，人和动物都是有情的，怎么是我

的化身呢？因为这些东西离开我的法性智慧就不会有。譬如我们住

的房子，造房子前先要设计图样，工程师怎么在大脑中想出这个图

样呢？他吸收外面的境象，经过思考分析，怎么改造，怎么发展，

怎么能适合人的需要而绘制出新型的图样，这是什么功能呢？是大

脑的功能吗？看起来确是大脑的功能，但是大脑中各种脑神经，如

视觉神经、听觉神经，就像电线拉好，不通电还是不起作用。电是

什么？电就是我们法身的功能。何谓佛性？性者，性能也。能，就

是功能。他就是能起作用而无相可见。譬如说电，见不到电的形象，

通电以后，电灯就能亮，机器就会转。大脑神经就好比是电线，通

电就是我们佛性的功能。所以设计图样也好，后来请工匠造房子也

好，都是我们佛性的功能，这些都是佛性所变现的，就是佛性的化

身。明白这个法报化三身都唯心具足以后，你时时不住相，一切都

是我法身的大圆镜智所显现的影子，就不动心，不取相了，无所祈
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求！这样用功夫，贪瞋痴慢疑就渐渐地消了。

不明白这个道理，住着在神通上，着相，非但贪瞋痴慢疑消不

了，反而会更增加。要神通干什么？不就是要名闻利养吗？要恭维、

要名声、要供养，贪瞋痴慢疑更增加了，一点帮助都没有。可见要

消除贪瞋痴慢疑，非见性不可！不见性不行！根子还是在明心见性

上，所以佛教的根本还是明心见性。

现在有的人弄错了，不要明心见性，要神通。只要能发神通，

就赶快去追取，“这个法有神通啊，赶快去学啊”。不是去掉贪瞋

痴慢疑，而是增加贪得之心。所以我们修法时，须一切放下，入定

也不要求，求入定，反而定不进去。因为你这求入定之心就是妄心，

妄心动了，还能入定吗？所以要入定，须一切放下，一切不求，一

切都平平常常的，方能心安理得、怡然入定，从而打开本来，亲证

佛性。实际上成道没有什么玄妙奇特，是极其简单寻常的。但是我

听杭州有的师兄弟们讲：“我们杭州人没有一个成就的。”糟了，

这一定把成道的真义弄错了。怎样才是成就呢？一定要发神通才算

成就了吗？没有发神通就不是明心见性、不能成就了？这显然是一

个极大错误。让我们先来谈谈成就是什么，即我们学佛的目的是什

么？学佛的目的是出轮回，了生死，这是我们的大目的。怎么样可

以了生死，出轮回呢？发神通能出轮回吗？不行！外道都有五神通

——天眼、天耳、他心、神足、宿命，但他们不能了生死。因为他

们不识自己的本性是什么，执著外境追求，有所取着，生死不能了。

所以要了生死、出轮回，必须心空荡荡的，一切不住。知道一切变
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化都是我自己佛性的功能所显现，无所追求，无所取着，潇洒自在

的，才是大成就，大自在，大神通。假使有所追逐，有所祈求，心

里还是烦恼依旧，纵然五通齐发也不是成就。所以我们学佛是学个

潇洒自在，在这个社会上一切随缘，尽己之能，为群众服务，能上

能下，无所追求，无所取着。真正潇洒自在了，才是大乘佛教的真

义，才算是成就。我们生时果能做到一切境都不粘着，毫无爱瞋取

舍之心，等到腊月三十到来，也自然不着境，而逍遥自在地无生死

可了了。

我们现在执著有生死，就是我们取境。今天我们有色身，有肉

体，就是父母同房时我们自己动心了，自己跑进去的。假使你不着

境，你不去，那就没有这个肉体，就很潇洒自在，可以到处飘游。

现在有个肉体就累赘了，动不得了，这是我们咎由自取。现在我们

修法就要明白这个道理，法报化三身都是一心具足的，不要去追求，

什么神通都不要，一切都放下来，那么你就潇洒自在了。潇洒自在，

无所粘着，生既如此，死也如此，你愿去哪里就去哪里，全由自己

做主，生死不就了了吗？

究竟讲来，根本没有生死。我们的本性本来就是不生不灭、不

来不去、不增不减、不垢不净、不动不摇的，根本没有生死。执著

于生死就是我们妄心乱动，取境着物。所以一切放下，不就自在得

很吗？这是大自在，没有什么生死，还有什么贪瞋痴慢疑呢？贪瞋

痴慢疑就是我们自己不明白本性，追逐外境，迷于色相，迷于外尘。

所以一旦明白了我们的本性是怎么一回事，不取外境，贪瞋痴慢疑
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自然就消光了。同样，如果真能够潇洒自在，一切不求，一切不取，

那么五神通就自然来了。因为这是我们本性具足的，本来就有的，

不是因为修才有的。所以我们说道属悟，不属修。悟是醒悟，就等

于睡梦醒了，不再做了。我们平时都在梦境当中，追逐梦境，大家

不知道是梦境，当成真的去追逐。所以有求就有贪，贪不着就瞋，

执著于贪瞋就是痴。慢就是轻慢他人，你们都不及我，我顶好，所

以就有人相，我相。疑，就更难免了，比如我说这一念断处了了分

明的灵知就是我们的真心，你们听了难免怀疑：“这就是真心啊？

不对吧，如果这就是本性，我见性了，应该发大神通啊，怎么一点

神通都没有呢？那么这就不是了。”疑就来了，这就坏了。因为你

不真相信，你就不能全心全力地保护自己的本性，就跟境界跑了，

走别的一条路去了。本来一条路走到这里蛮好，快到家了，用功保

任就好了。因为疑，回头走另外一条路，这个法不修了，修另外一

个法。修修又不对，又修另一法，结果修来修去，因心力不集中，

将到紧要关头，又另换一法，所以都不行，这就是因疑而不肯脚踏

实地修行的过错！很多人都因为这样而白费心力，无所成就。假如

我们能够毫不怀疑地认定这一念断处了了分明的就是我们的本性，

时时刻刻保护他，行住坐卧间不忘保护这个本性，不为境界所湮没，

不跟境界跑，任何境界拉不动，知道一切都是假相，唯一真实的就

是我现在的灵知之性，其余都是假的，不理睬他。果真能够这样做

功夫，不消三、五年，你们自然就能大发神通。因为你们不去追逐，

本来已经具足的神通就自然显现出来了。现在之所以不能显露，是

因为被你的贪、瞋、痴、慢、疑掩盖了，就是你妄想、执著、追求，
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要神通，而神通不来了。所以神通不是修来、求来的。求来的都是

假的，不是真的，都是有依附的东西。因为你有求，那些鬼、精就

跟着来了，迎合你的心理，跑到你心里去了。所以现在做气功有特

异功能的，百分之八九十都是有依附的，不是自己的。就是因为有

贪得之心。

我们学佛法就是开智慧，明白我们的真心就是在一念断处一念

不生时的灵知。讲证道很简单，直接指示你就是了，没有什么玄妙。

不是一讲证道，就玄妙、奥妙都来了，什么法都来了。其实我们中

国的禅宗是最好最好的，单刀直入，不立文字，直指人心，见性成

佛，是最上乘的密法。最高层的密宗就是禅。这话不是我创造的。

真正修藏密大成就的大宝法王曾这样说：“我们的密宗讲起来，大

圆满法最高深了。那中国有没有大圆满法？有！那就是禅，禅宗就

是大圆满法。”这话对吗？对！一点没错。我们跟贡嘎上师学过大

圆满法。大圆满法有“前行”、“正行”。“前行”就是讲仪轨，

讲有相修法；“正行”则是直接开示佛性是怎么回事，即“见宗”

开示，跟禅宗直指一式一样，没有两样。禅宗是直截了当指示你见

性，不绕路说法。如问：“如何是佛？”答：“清谈对面，非佛而

谁？！”对面谈话的不是佛是什么？这话的意思是指示你能够和我

对面谈话的不是佛是谁啊？演绎开来，这能听声音、能动作的是谁

啊？这不就是我们的佛性吗？！简单亲切、关键扼要的一句话直接

指示你见性。或者问：“如何是佛？”他喊你一声，你答应他，他

即抓住这时机指示你说：“这就是佛！”你看，多么了当，多么庆

快！悟道就这么容易，没什么玄妙奇特的。这就是最高深的禅法，
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就是中国的大圆满法。可惜后来的人根基薄了，疑心大，不肯承当

了。“这一念断处就是本性啊？这么容易啊？恐怕不是吧！”怀疑

了。贪瞋痴慢疑中的疑害人最烈，使人丧失真心。祖师一看直指不

行，才不直接开示，兜个圈子，叫你参话头。问：“如何是佛？”

答：“东山水上行。”或者答：“脱却草鞋赤脚走。”随便说句什

么话，不直接告诉你。叫你因不明这答话的意义而怀疑，因疑而隔

断妄念，时节因缘到来，即能亲证本来。禅宗是于悟理体后，即进

行绵密保护。在事境上锻炼，勤除妄习，从而打成一片，圆透三关。

我们能够举很多例子，就说六祖大师吧，他经五祖开示“应无所住

而生其心”而悟道，悟道后知道一切日用都是我们佛性的妙用，只

要无所住，潇洒自在就好了，那个本性、明妙真心自然显现在面前。

于是就在行住坐卧间绵密保护，迨道成缘熟，方出而开坛说法。

讲到保任，是先保后任。就是先保护，念起不随，不跟着念头

跑，境界来了，不跟着转。熟了之后舍去保，进而放任，放手空行，

随其自由行事，既无拘束，亦无粘着。如孔子所说“七十从心所欲

而不逾矩”一样，任何事都能做，能入佛也能入魔。再看后来，马

祖的弟子大梅参问马祖：“如何是佛？”马祖答：“即心即佛。”

心就是佛，佛就是心。大梅马上开悟。保护三年之后，马祖要试试

大梅是否真的明白了，派一个侍者去说：“师兄啊，大师近日佛法

又别。”大梅说：“作么生？”侍者说：“又道：非心非佛。”大

梅说：“这老汉惑乱人，未有了日。任他非心非佛，我只管即心即

佛。”马祖知后说：“梅子熟也！”真悟道人，就是立稳脚跟，不

被他人言语所左右。禅宗如此直指，大圆满也是这样。大圆满最后
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才讲“本体空分就是法身”。刚开始不肯这样讲，用功几十年后，

才肯这样告诉你。本体空分，一点相都没有了，这就是法身；“本

体显了分就是报身”；一切事物都是我法性所变化显现的，无所求，

无所取，就是我的化身。说得很清楚，这叫大圆满知见。所以说杭

州并不是没有人成就，是你们自己瞒自己，弄错了，弄到神通那边

去了。说杭州无人成就，其实自己在成就中而不知道。还要说我们

不知道启用啊。一天到晚启用，怎么不知道启用啊？你喝水不是启

用吗？吃饭穿衣不是启用吗？走路、工作不是启用吗？这不是启用，

那怎么才是启用呢？都是有所取着，要发神通，要玄妙奇特，人家

不能的我能，认为那才是启用，大家都能就不算启用。他不知道，

假如是身体启用，一口气不来了，身体还能动吗？现在启用的是谁

啊？现在启用的不是我们佛性的功能吗？不是真心的功能吗？所以

禅师说：“整天在饭箩边，饿煞人无数。”饭在旁边不知吃饭，在

启妙用而不知，这不是冤枉吗？所以我们说不要被自己所瞒，要明

白这个道理。要真正消除贪瞋痴慢疑，就必须见性。你不见性，怎

么能把贪瞋痴慢疑去掉？总是有所取，有所着，贪得无厌，有一万，

要十万；有十万，要百万、亿万，贪心没有满足的时候。所以我们

学佛法要一切放下。

我们上座时要死心塌地，像死人一样，一切不管，心念耳闻。

心持咒，不是嘴持咒；耳朵听清楚，大脑意识不动，就抓住了。抓

住就能深入禅定，就能安心了，就能打开了。下座一定要观心！要

时时刻刻观照，行住坐卧之中观照，不能忘记。内不随念转，念起

即觉，一觉即空。念起了不知道，看不见，跟念头走了，不觉还有
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念头，那就迟了。念起了马上就知道，立即转掉。外不随境牵，外

面境界的任何变化都拉不动我，知道这一切都是假相，都是我自性

的影子，不跟着跑。这样做功夫，不消三、五年，都能上大道。所

以我们要把道理说清楚，叫大家知道怎样走才对，绝对不是显神通

才是成就。明白真心后时时保护他，真正地潇洒自在、无所追求，

五神通自然会显现出来。

现在给大家讲了开示见宗，知道一念断处，灵灵觉知性就是我

们的本性，这是理悟。理悟了还要保护它。保护当中看住念头，不

跟着跑。到熟了以后，能观之心，所观之念，一时脱落，就等于我

们打坐时能念之心和所持之咒一时脱落一样，身心世界都不可得，

亲证本性了。这理悟和亲证有什么区别呢？二者所证的理体是一样

的，没有分别，就是一念之下证到的，和我们修法几年脱开证到的，

理体是完全一样的，和禅宗参禅三十年证到的也是一样的。但力量

有不同，一念证到的，没有做过功夫，事情来了之后往往挡不住，

心就乱了。这就是思惑不了，就是贪瞋痴慢疑没有消除。现在我们

上座做功夫，身心世界都化空了，亲证的力量就有了，事情来了就

挡得住，贪瞋痴慢疑就能消了，所以力量就不同。但是，果真我们

能立定脚跟，认识这一念断处就是我的本性，不再疑惑，保护它，

也好啊。认识这一性三身，即法报化三身，一切都是我的化身，不

要疑惑，不要当真的，不要去追逐，这样三五年下来也就慢慢了了，

也是很好的事情嘛。所以做功夫就要这样做，没有什么玄妙的地方。

要语不繁，临济大师开悟时说“原来佛法无多子”。没有什么东西，

当下就是了，当下就证了。所以我们不离当下做功夫，时时刻刻用
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功。

坏就坏在大家都在疑。如净宗行人也在疑：“我这样念佛能生

西方吗？恐怕不能吧。”疑心重了，念佛就没有力量了，生西方就

困难了。要信念十足，“我这样决定能成就，决定能生西方，决定

是！”那就有力量了，全心全意就有力量了。我们先得漏尽通才是

最重要的。学佛法就是要潇洒自在，如果仍旧一天到晚烦恼忧愁，

那就不是佛法，与佛法不相应。我们说“衣食丰俭随缘过”，一切

随缘，好就好过，坏就坏过，无所谓，都是假相。假如好的因缘哈

哈笑，坏的因缘就忧愁烦恼，那你学的什么佛？不是一切不可得吗？

一切都是梦境吗？你还动什么心。有人问：“我开悟了吗？”开悟

不开悟问你自己：“我在境界上还迷恋吗？还着相吗？”遇境界还

要迷恋，那就是没悟。悟了就是醒悟，不再做梦了。做梦时什么都

有，好的境界快活得不得了，差的境界苦恼得不得了，哭醒喊醒的

都有。醒来之后呢，一点痕迹都没有。假如你遇境还烦恼，那就没

悟。于顺境而不喜，逆境而不烦恼，不发火，那才对了，才能真正

消除贪瞋痴慢疑。假如根本没有明心见性，谈不到消除贪瞋痴慢疑，

一点都除不了。要除贪瞋痴慢疑，非见性不可！

见性后还要在事境上历练、保护。力量不够，对境心还要动，

就要多打坐。对境迷惑，心动了，这就是思惑。做功夫，首先要明

白什么是真心，这是最重要的一着，然后才能下手保护他，知道在

什么地方下功夫、用力气。不明白什么是真心，在什么地方用力气

也不知道，怎么能成道？！做功夫须有自知之明，定力不够，就多
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打坐，多打坐才能增加定力。我们从前也是这样，每当星期日休息

时，不出去游玩，在家打坐一天，到晚上下座，这个心清净得不得

了，什么境界都一点不动，本来喜欢的东西，现在什么都不要，只

是轻安、法喜无比。所以定力不够，还是要多打坐，才能绵密保护。

心真空净，潇洒自在，就是道通，也是漏尽通。有了这个通，其他

五神通不愁不发。这叫“但得本，不愁末”。因为五神通是本性具

足的，打开来，就自然显现；未打开，就被盖在里面了。如果那些

着相的东西都未拿掉，心总是动摇，你求神通，那是背道而驰，这

是执著上加执著，贪瞋痴上加贪瞋痴，如何能如愿以偿？！要一切

放下才行。

心中心法是禅、净、密融为一体的大法，时时刻刻要我们直下

见性。修法时是非空非有。印咒是有，但印咒是什么意思？无可思

量，无由考虑，有等于没有，有而非有，即是非有；有个印咒，就

不空，也就是非空。给你一个咒子念，一个手印结起来，就是空而

不空、非空非有，推着你往前跑，就能证到本性。证到本性之后就

归到禅宗。心真空净了，净裸裸、赤洒洒，一尘不染，那不就是净

土吗？土就是心，心就是土，这样你要往生什么地方，东方南方西

方北方，随你往生，都是净土。随缘自在，融合一体。真正的净土

是我们的常寂光净土，本性净土，本来清净，不污染。都是因为我

们妄心执著之故，所以造就这五浊恶世。我们的心清净了，五浊恶

世也就变为净土了。所以心中心法是密宗的心髓部分，就是大圆满

的知见。
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成道可分四个步骤：第一步“见到本性”。现在能明白这一念

断处的灵知就是本性，也是一样。大圆满也是直接开示，使人当下

见本性。接下来做保护功夫，做保护功夫当中“觉受增长”，这是

第二步。觉是觉悟、觉照，不迷，不为境界所动、所转。真正的觉

悟就得到真正的受用，就不会烦恼了。不然逆境时你要烦恼，要发

火；觉悟了，就知道这一切都是假的，都是影子，不执著，不追求，

不烦恼，就得真实受用，法喜充满，一天到晚轻安愉悦，快活得很。

所以说初地是欢喜地，觉受增长，就一步步向上证，初地、二地、

三地……自己常考验自己：“我现在比以前如何，是否有所进步？”

当然不是一步登天，一下就到十地、等妙二觉了，要有个过程。第

三步是“明体进诣”。明体就是光明体，进步了，光明大发，朗照

十方世界。十方世界诸佛入我身，我身入诸佛之身，彼此交参无碍，

这是《华严经》的境界。因为这是觉受增长的缘故，到这个地步，

贪瞋痴慢疑就绝对没有了，一点都没有了。但还不是究竟。最后第

四步才是“法界究竟”。一切光明都不可得，一切神通都不可得，

都摄归自性，都不显现。按大圆满说起来就是“如腊月三十之月”。

腊月三十的月亮还能看得见吗？看不见了。摄归自心，都没有了。

禅宗到这里也是这样讲。上次讲过一则公案，有僧问曹山：“朗月

当头如何？”朗月当头就是大圆的月亮照在头上。曹山答曰：“犹

是阶下汉。”还没到家。曰：“请师接上阶。”请师父慈悲，拉我

一把。答曰：“月落时相见。”所以禅宗和密宗是一样的，不要弄

错了。高深的密法，最上层的密法就是禅宗。所以你们如能站稳脚

跟，不为人言所惑，才能证成大道。如一听人言“活佛来了，有大
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神通”，就跟着跑，那就要走到岔路去了。因为没有再比禅宗高的

密法，而且求神通就要倒霉、要着魔。这次广州来的一个姑娘，学

气功，要求发特异功能，结果两个鬼都进到她身里去了。先进去的

一个还好，有什么事鬼告诉她，似乎有了一点神通，再来一个，她

肉体就吃不消了，难过了。这就是求神通的恶果。所以我们学佛法

要明白，要走正路，晓得佛法最要紧的不是发神通，而是了生死。

生死怎样了？不着境，不跟念头跑，一点境界不粘着，才能了生死。

求神通，不究竟，不能了生死。求神通的人都是着相，都是为了名

闻利养。尝闻气功师先作带功报告，卖门票赚钱，然后治病敛钱，

再后发售信息物。都是不相干的东西。说穿了，都是骗钱的玩意儿。

跟他们走，岂不冤屈。我们学佛法要认定心地法门，“唯此一真实，

余二即非真”。离开心地法门之外用功，心外取法就是外道。成就

不是发神通，而是心空无住，坦荡荡的，潇洒自在。能做到顺逆无

拘，潇洒自在，才是最大的神通。因为离开这个，发了五神通，心

也不自在。比如有了宿命通，知道了过去世怎么样，心里就懊恼，

“过去世做了这么多坏事啊”。有一个罗汉就是这样，过去世杀了

自己的父亲，得了通，心里难过了，“我怎么如此不孝，杀了自己

的父亲哩？！”坐也坐不住了。释迦佛对文殊菩萨说，“这个罗汉

发了宿命通，知道杀了自己的父亲，心不稳了，我们给他唱台戏，

说说法，救救他。”于是文殊拔剑要杀佛，大家一看吓死了，杀父

亲罪就不得了，杀佛更不得了。佛说不要惊慌，文殊并无杀佛之心。

这一切都是你们的妄心妄想蠢动，实际上这些事就像梦中所显现的

梦境一样，都是虚幻的，真的事情是没有的。所以过去世做的事情
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等于梦中所做的梦一样，醒了就没有了，心也就安稳了。佛就这样

给罗汉说法，而使这位罗汉心安稳下来。所以我们要明白，过去做

的错事都如梦中做的梦一样，现在醒悟了，放开、心空就没了。心

空，业障就消了；心不空就坏了，那就要受业障之报了。所以心不

空时得宿命通，那就烦恼无边。修道人应时时刻刻在心地上用功夫，

不要妄求神通。走正路，莫入歧途，才能真了生死！

（1995 年 6月 17 日讲于杭州）
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